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ATA NRO. 22/2018  
 

Reunião ORDINÁRIA da Câmara Municipal 

 
 

 
Realizada no dia 28-11-2018 

 

 

 

 

PRESIDENTE     - António Miguel Cabedal Borges 

VEREADORES   - Pedro Miguel Lobato Duque 

                 - Jorge Manuel Gaspar 

                            - Pedro Manuel dos Santos Rosa 

- Carlos Nuno Alves Duarte  
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Aos vinte e oito dias do mês de novembro do ano de dois mil e dezoito, no Salão Nobre do Edifício dos 

Paços do Concelho de Sardoal, reuniu a Câmara Municipal, sob a presidência do Senhor Presidente, 

António Miguel Cabedal Borges, estando igualmente presentes os Senhores Vereadores, Pedro 

Miguel Lobato Duque, Jorge Manuel Gaspar, Pedro Manuel dos Santos Rosa e Carlos Nuno Alves 

Duarte. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Verificando-se quórum, o Senhor Presidente, declarou aberta a reunião, eram quinze horas, com a 

seguinte Ordem do Dia, antecipadamente remetida a todos os Senhores Vereadores, nos termos do 

Artigo 25º do Código do Procedimento Administrativo, tendo sido tomadas as deliberações que se 

seguem: ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

Período antes da Ordem de Trabalhos: 

 

 

INTERVENÇÕES DOS MEMBROS DO EXECUTIVO 

(Artigo 52º da Lei nº 75/ 2013, de 12 de setembro) 

 

O Senhor Presidente iniciou a reunião propondo um Voto de Louvor ao Exmo. Coronel de Artilharia 

César Luís Henriques dos Reis, pela forma próxima, amiga e extraordinariamente colaborativa, como 

apoiou o Município de Sardoal, enquanto Comandante do Regimento de Apoio Militar de Emergência 

(RAME). ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Município de Sardoal sentiu de forma particular a proximidade e a importância da missão da 

Instituição Militar e do RAME no seu território, e releva o empenhamento pessoal do seu Comandante, 

quer no fortalecimento das relações institucionais, quer na permanente procura da excelência nas 

diversas atividades e iniciativas levadas a cabo em prol da população e em que o Regimento e o 

Município estiveram envolvidos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pela forma muito meritória e distinta como desempenhou as nobres funções de Comandante do 

RAME, a Câmara Municipal de Sardoal manifesta desta forma ao Coronel César dos Reis o mais 

reconhecido agradecimento. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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A Câmara Municipal de Sardoal, deliberou por unanimidade aprovar o Voto de Louvor. --------------------- 

O Senhor Presidente deu conhecimento à vereação do convite emanado do Centro Social dos 

Bombeiros Municipais para o almoço de natal. -------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Senhor Vereador Pedro Duque parabenizando o Centro Social dos Funcionários do 

Município de Sardoal pelo seu 24º Aniversário, uma instituição de primordial importância junto dos 

funcionários e, querendo desta forma deixar uma palavra de reconhecimento pelo trabalho 

desenvolvido ao longo dos anos. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Questionou sobre o arruamento contiguo à escola de Panascos, dado que a forma como foi feito, 

verifica-se o reencaminhamento das águas para a casa de uma munícipe. ------------------------------------- 

O Senhor Vice Presidente respondeu já ter verificado esta situação, a água passa lá perto, mas não 

entra na propriedade, assegurando que a situação será verificada novamente. -------------------------------- 

O Senhor Vereador referiu também a inexistência de cobertura da rede móvel em certas zonas e 

verificando-se a existência de pessoas que vivem quase isoladas e, sabendo-se que não é assunto da 

responsabilidade da Autarquia, mas solicita que se faça alguma pressão, junto das entidades 

competentes. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente interveio dizendo que esta situação acontece, não só no Sardoal, mas em todo o 

interior e que, quando se fala em desertificação, não é só de pessoas. ------------------------------------------- 

As entidades e as operadoras das redes de telecomunicações são as responsáveis, sendo de 

lamentar que muitas delas só visem o lucro, devendo haver um verdadeiro regulador que regule estas 

questões. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O trabalho que tem sido feito junto destas entidades não tem surtido efeito, sendo importante que os 

responsáveis deste país intervenham relativamente a este assunto, pois não basta estradas e 

autoestradas, as autoestradas da comunicação são essenciais para o desenvolvimento e fixação de 

pessoas e empresas no interior. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador Pedro Duque referiu que a aquilo que se pede é a reposição da legalidade.---------- 

O Senhor Presidente referiu que irá continuar a falar deste e de outros assuntos, que podem parecer 

coisas insignificantes mas são muito importantes. ----------------------------------------------------------------------

Tomou a palavra o Senhor Vereador Carlos Duarte referindo-se aos ratings concelhios de 2018, no 

que concerne à qualidade de vida, nomeadamente da marktest, em que se verifica uma descida do 
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Sardoal, não acentuada, questionando o porquê desta situação, dado que o concelho de Vila de Rei, 

situado ao lado, subiu. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente referiu que para si, estes números não são preocupantes, os ratings valem o que 

valem, verificou-se o encerramento de estabelecimentos comerciais e pensa que não foi contabilizada 

a abertura do centro de saúde de Alcaravela. ---------------------------------------------------------------------------- 

Disse que não trocava o Encontro Nacional de Piano, o qual contribui para os gastos com a cultura, 

pela esmagadora maioria dos encontros que se registam nos concelhos limítrofes. -------------------------- 

O Sardoal desceu quatro lugares, mas encontra-se no quinquagésimo terceiro, do total. Inclusive, na 

semana passada o Sardoal recebeu o Galardão dos Município mais Familiarmente Responsável. ------- 

Não existe dúvidas naquilo que o município pode fazer, na melhoria da qualidade de vida no concelho, 

e tem conseguido fazer, na área da saúde, da educação, do emprego, da ação social. O Sardoal tem 

qualidade de vida, mas tem de continuar a melhorar e, daí também se ter começado as obras na 

escola. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador Carlos Duarte questionou ainda, sobre o balanço em termos de público, do 

campeonato de orientação e do festival de música. -------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente referiu que este festival de música foi uma iniciativa do Inatel, à qual a Autarquia 

deu o apoio logístico necessário, mas sendo inverno, com frio e com chuva, alguns espetáculos não 

tiveram grande adesão. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No Festival de Piano registaram-se cerca de 35 pessoas por espetáculo, o que na sua opinião é um 

número razoável. A qualidade dos participantes era muito boa. Assim é a cultura, tem de se insistir e 

não desistir. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Interveio o Senhor Vereador Pedro Rosa, referindo terem-se realizado dois eventos, protocolados pela 

Federação Portuguesa de Orientação, com um balanço francamente positivo, o primeiro com cerca de 

160 participantes, o segundo com menos, cerca de 100. -------------------------------------------------------------

Referiu ainda o Senhor Vereador que a localidade de Valhascos, viu acontecer uma dinâmica muito 

interessante e da qual a população ficou bastante agradada. -------------------------------------------------------

Referiu que a caminhada teve de ser cancelada devido ao mau tempo. ------------------------------------------

O Senhor Vereador Carlos Duarte questionou ainda sobre o muro na Av. D. João III, ao que o Senhor 

Presidente informou que se está numa fase de entendimento e que nada caiu no esquecimento. -------- 
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ORDEM DE TRABALHOS 

 

1. Ata da Reunião anterior; 

2. Diário da Tesouraria; 

3. Projeto Telecuidado; 

4. Pedido de parecer no âmbito do RJAAR; 

5. Lembranças de Natal – jardins de infância; 

6. Isenção de taxas 

 

ORDEM DE TRABALHOS 

 

1. ATA DA REUNIÃO ANTERIOR 

Após confirmação de que todos os membros da Câmara tinham tomado conhecimento do conteúdo da 

ata da reunião anterior, oportunamente distribuída, foi dispensada a leitura, nos termos do artigo 

quarto do Decreto - Lei número quarenta e cinco mil, trezentos e sessenta e dois, de vinte e um de 

novembro de mil novecentos e sessenta e três, tendo a mesma sido aprovada por unanimidade.--------- 

 

2. DIÁRIO DA TESOURARIA; 

Foi presente o diário da tesouraria respeitante ao dia 23 de novembro de 2018, cujos valores são os 

seguintes: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

a) Dotações Orçamentais ……………………….. 309 840.50€ 

b) Dotações não Orçamentais ………………….. 125 695.95€ 

Total das Disponibilidades …………………… 435 536.53€ 

A Câmara Municipal tomou conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------- 

 

3. Projeto Telecuidado; 

Foi presente a informação número 5211, emanada do Senhor Presidente da Câmara cujo teor é o 

seguinte: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“Foi desenvolvido no nosso Concelho o Projeto CLDS 3G "Sardoal SIM - Solidário, Inclusivo e 

Moderno", este projeto nasceu no Conselho Local de Ação Social (CLAS), que convidou a Associação 

de Assistência e Domiciliária de Alcaravela a coordená-lo. 
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O projeto, designado por Contrato Local de Desenvolvimento Social 3.ª Geração, teve um cariz social, 

tendo como área de intervenção o Concelho de Sardoal, o “Sardoal SIM” pretendeu promover a 

equidade territorial, a igualdade de oportunidades e a inclusão social nas suas diferentes áreas, 

através de ações a realizar em parceria, atuando em três eixos: 

Eixo I - Emprego, formação e qualificação; 

Eixo II - Intervenção familiar e parental, preventiva da pobreza infantil; 

Eixo III - Capacitação da comunidade e das instituições. 

(…) 

Neste âmbito, informo que o CLDS 3 G desenvolveu o Projeto “TELECUIDADO”, Serviço de 

Teleassistência, destinado a pessoas idosas e/ou pessoas em situação de vulnerabilidade social. 

Telecuidado é o termo usado no fornecimento de cuidados remotos de saúde e bem-estar. Tem como 

destinatários pessoas idosas, com alguma incapacidade física, ou que estejam em recuperação, 

proporcionando-lhes a assistência e a tranquilidade necessários para permitir que permaneçam no seu 

ambiente, preferencialmente que continuem a viver nas suas próprias casas, junto das comunidades 

que os conhecem e com quem convivem diariamente. 

(…) 

Neste âmbito e no sentido de promover a continuidade deste projeto, venho propor que a Câmara 

Municipal de Sardoal apoie a Associação de Assistência e Domiciliária de Alcaravela nesta ação 

iniciada pelo CLDS 3 G, uma vez que a CIMT - Comunidade Intermunicipal se encontra a trabalhar 

numa candidatura ao POISE, para responder às necessidades sentidas pelos concelhos nesta área. 

As condições do atual serviço disponibilizado pela HELPHONE, serão as mesmas condições 

comerciais, ou seja, 11.50€/unitário/Mês (Valor s/Iva incluído) para terminais fixos e 15.50€ para 

terminais móveis (valor sem IVA incluído), que disponibilizava ao CLDS 3 G, para os dez (10) 

munícipes beneficiários do telecuidado.”----------------------------------------------------------------------------------

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade aprovar a continuidade do projeto, de acordo com a 

informação prestada. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

4. PEDIDO DE PARECER NO ÂMBITO DO RJAAR; 

Foi presente a informação número 5158, relativa ao assunto supra mencionado, a qual refere o 

seguinte: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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“Em referência ao assunto em epígrafe e considerando o pedido de emissão de parecer, por parte do 

Instituto de Conservação da Natureza e das Florestas (ICNF), referente a um projeto de 

arborização/rearborização com a espécie Eucalyptus globulus Labillardière (eucalipto comum), informo 

V. Ex.ª do seguinte, a saber: 

(…) 

Face ao exposto anteriormente, e analisando as condicionantes PMOT e PMDFCI, excluindo a análise 

à condicionante REN e ao controlo de expansão da espécie em causa (a serem realizadas por outras 

Entidades), proponho a V. Ex.ª que, de uma forma geral, o pedido mereça parecer DESFAVORÁVEL 

do Município de Sardoal, considerando a espécie proposta para a “Área de mato e mata de proteção” 

(cerca de 64%). Quanto à restante área a intervencionar, classificada como “Área florestal de 

produção” e “Outra área agrícola”, esta poderá realizar-se nas condições apresentadas. 

O presente parecer deverá ser submetido na respetiva Plataforma RJAAR do ICNF até ao próximo dia 

22 de novembro.” ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente emitiu parecer desfavorável, de acordo com a informação do serviço, sendo o 

assunto presente a reunião de Câmara para efeitos de ratificação. ------------------------------------------------ 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. ------------------------------------- 

 

5. LEMBRANÇAS DE NATAL – JARDINS DE INFÂNCIA; 

Pela coordenadora do departamento de Educação Pré-Escolar do Agrupamento de Escolas de 

Sardoal, foi solicitada a disponibilidade da Autarquia em oferecer uma lembrança às crianças que 

frequentam aquele nivel de ensino, num total de 62, como prenda de natal.------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade deferir o pedido. -------------------------------------------------- 

 

6. ISENÇÃO DE TAXAS 

-Associação “Os Duros” – realização do 18 passeio de Todo o Terreno a nos dias 2 e 9 de dezembro, 

na aldeia de Andreus. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade isentar do pagamento das taxas. ---------------------------- 

O Senhor Vice-Presidente ausentou-se da sala de reuniões 

 - Associação Recreativa da Presa – Realização da “Grande Noite numa Taberna Ribatejana”, no dia 1 

de dezembro. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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O Senhor Presidente deferiu o pedido, sendo o mesmo presente a reunião de Câmara, para efeitos de 

ratificação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Câmara Municipal deliberou por unanimidade ratificar a decisão tomada. ------------------------------------- 

O Senhor Vice-Presidente ausentou-se da sala de reuniões 

 

 

Encerramento 

 

E, não havendo mais nada a tratar, o Senhor Presidente da Câmara deu por encerrada a reunião eram 

dezasseis horas, do que para constar e devidos efeitos, se lavrou a presente ata, que depois de 

considerada em conformidade, vai ser assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Anabela Graça, 

Técnica Superior de Secretariado, da Secção de Expediente, Arquivo Geral e Reprografia, que a 

redigi, subscrevi e assino. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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